

# DESAFIANDO LA AUTOCRACIA DESDE EL FRENTE DE BATALLA

# LEOPOLDO LÓPEZ

En un nuevo informe, "Desafiando la autocracia desde el frente de batalla", el líder opositor venezolano y ex prisionero político Leopoldo López describe la creciente colaboración entre regímenes autoritarios a través de alianzas económicas, militares, diplomáticas, financieras y tecnológicas diseñadas para fortalecer las dictaduras y reprimir los movimientos prodemocráticos. Como resultado, en 2022 se marcó el 17° año consecutivo de declive democrático global, según Freedom House. Hoy en día, el 72% de la población mundial vive bajo alguna forma de autocracia, frente al 49% en 2011.

La alianza global de autócratas no es ideológica, escribe López; es una unión basada en intereses diseñada para garantizar la impunidad de los violadores de derechos humanos, socavar a los grupos de oposición domésticos en los estados autoritarios y desestabilizar las democracias. Los mulás iraníes, los comunistas chinos y los nacionalistas rusos reconocen todos el valor de compartir inteligencia y brindar apoyo diplomático y militar.

Además de describir la colaboración entre países autoritarios, López propone la creación de una alianza internacional para fomentar una defensa más efectiva de la democracia. Esta alianza incluiría a activistas prodemocráticos de estados autoritarios y sus aliados en gobiernos democráticos y estaría diseñada para facilitar la acción política.

El informe también enfatiza la necesidad de desarrollar y desplegar tecnologías para facilitar el financiamiento internacional de los movimientos prodemocráticos, y pide acciones coordinadas para combatir la evasión de sanciones y liberar presos políticos. Finalmente, sugiere una colaboración más efectiva en las instituciones internacionales en defensa de la democracia.

# RECOMENDACIONES

### 1. Construir una alianza por la libertad

Debemos construir una red global de activistas prodemocráticos y gobiernos democráticos para trabajar juntos, incluso en instituciones internacionales, para combatir el autoritarismo transpacional

#### 2. Fortalecer el activismo prodemocrático pacífico

Debemos involucrarnos en la construcción de comunidad, movilización y capacitación para mejorar el activismo prodemocrático pacífico.

#### 3. Mejorar el enfocado y la aplicación de sanciones

En lugar de abandonar las sanciones, deberíamos repensar la forma en que están diseñadas y aplicadas. Debemos enfocarnos en los facilitadores: las empresas, individuos y redes que apoyan a las autocracias del mundo y abusan de los sistemas financieros de las naciones democráticas.

#### 4. Apoyar a los presos políticos y sus familias

Deberíamos identificar métodos efectivos para abogar por la liberación de los presos políticos, con las mejores prácticas para los gobiernos y para los parientes y otros aliados de las personas detenidas injustamente.

#### 5. Involucrar al sector privado en la defensa de la democracia

El marco ESG (ambiental, social y gobernanza) debería incluir una "F" de "Libertad". Las corporaciones deberían evitar inversiones que beneficien a los regímenes autocráticos.

#### 6. Reposicionar las instituciones internacionales

La ONU y otras instituciones internacionales a menudo han sido cooptadas por autócratas. Las naciones democráticas deberían utilizar estas instituciones de manera más efectiva para la defensa de la democracia.

## 7. Ampliar el acceso a Internet y los teléfonos inteligentes en las sociedades cerradas

Las nuevas tecnologías como *Starlink* pueden proporcionar acceso a Internet en sociedades cerradas, algo fundamental para la movilización de los movimientos prodemocráti-

cos. La amplia distribución de teléfonos inteligentes también permitiría a los activistas comunicarse de manera efectiva y recibir asistencia internacional más fácilmente.

#### 8. Adoptar herramientas innovadoras para proporcionar apoyo financiero

Las nuevas monedas digitales crean oportunidades para la transferencia directa de fondos a los movimientos prodemocráticos en países autocráticos, eludiendo los controles gubernamentales.

#### 9. Ganar la narrativa

Deberíamos desarrollar nuevas formas de combatir la desinformación, compartir información en apoyo a la democracia y los derechos humanos, y crear conciencia sobre la red autocrática global, la amenaza que representa y cómo contrarrestarla.